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Questa mattina, il Santo Padre Francesco ha incontrato i Giovani di Scholas Occurrentes presso la sede di
Cascais.

Nel corso dell’incontro, Papa Francesco ha risposto a braccio alle parole rivoltegli da tre giovani appartenenti a
religioni diverse. Quindi, dopo la presentazione di un drappo artistico di 3 km e le parole del Presidente di
Scholas Occurrentes, José Maria del Corral, il Papa ha dato la pennellata finale al murale "Vita tra i mondi",
realizzato da tutta la comunità.

Dopo la Benedizione finale, prima di lasciare la sede di Scholas Occurrentes, il Santo Padre ha salutato i



ragazzi che lo attendevano all’esterno benedicendoli accanto all’albero di ulivo della pace piantato dai giovani di
Scholas.

Al suo rientro in Nunziatura, al termine dell’incontro con i giovani di Scholas Occurrentes, Papa Francesco ha
incontrato un gruppo di circa 40 giovani di varie confessioni cristiane e diversa origine, pellegrini dalla Turchia,
colpita dal terremoto a inizio febbraio di quest’anno, accompagnati dal Vicario Generale del Vicariato Apostolico
dell’Anatolia.

I giovani hanno ringraziato il Papa per l’aiuto ricevuto dopo il terremoto. Papa Francesco ha espresso la sua
vicinanza per la sofferenza vissuta da quanti hanno subito la devastazione provocata dal sisma, riconoscendo il
loro coraggio e la sfida di “ricostruire, anche nella vita”.

Durante l’incontro, durato circa mezz’ora e concluso con la preghiera del Padre Nostro, si è festeggiato anche il
compleanno di una ragazza turca che compie oggi 23 anni.

Pubblichiamo di seguito il dialogo che il Santo Padre ha avuto con i giovani nel corso dell’incontro:

Dialogo del Santo Padre con i giovani

Pregunta 1 (POR)

Bom dia! Scholas! Scholas! Scholas!

Quando me foi apresentado, não tive dúvidas em aceitar e abraçar porque é um espaço onde todos partilham
as suas emoções e sentimentos. É um espaço onde cada um contribui com aquilo que tem, de valores éticos e
morais para o bem estar da comunidade. Independentemente da sua religião ou origem. Sou guineense, da
Guiné Bissau, e sou muçulmano. Mas sinto, sinto-me neste espaço. E, como sendo muçulmano, sinto
obrigação e dever de me juntar e fazer parte deste movimento. Porque o que o islão também apela é a boa
convivência entre as crenças, entre as diferentes crenças. E apela e zela pelo bem estar da comunidade. Apela
para aquilo que devemos fazer, pelo cuidado que devemos ter com o próximo. E, por essa razão, gostaria de
perguntar, o por que do Scholas ser um espaço onde todos se identificam e o por que de tanta diversidade para
ter uma obra de arte? Obrigado.

Respuesta PAPA (SPA)

Scholas posibilita esto, que cada uno se sienta interpretado por el gran respeto, pero es un respeto no estático,
dinámico, que pone en marcha para hacer cosas, para expresarse haciendo, como es esta pintura que, como
me decía Del Corral, es una “Capilla Sixtina” pintada por ustedes.

(Aplausos)

Scholas te pone en marcha, Scholas te hace respetar al otro y escuchar al otro que tiene algo que decirte y
escucharte a vos porque tenés algo que decirle. Scholas te muestra el camino hacia adelante y, si por ahí te
quedás, te levanta y te hace ir adelante. Scholas es un encuentro, caminando. Todos, del país que seas, de la
religión que seas, solo mirar adelante y caminar juntos. Y eso es constructivo como los tres kilómetros y medio
de mural que ustedes han hecho para llegar acá.

(Aplausos)

Pregunta 2 (POR)

Eu queria seguir um pouco na direção da diversidade pra entrar no tema que foi a base dos nossos dois meses
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de trabalho que é o caos. Nós, enquanto grupo, e eu também individualmente, tivemos a oportunidade de visitar
várias comunidades diferentes, várias pessoas diferentes, que são de religiões diferentes, são de culturas
diferentes, e isso nos deu uma oportunidade grandiosa de aprofundar cada vez mais, não só dentro da própria
pessoa, mas também de toda a comunidade que é descobrir o sentimento verdadeiro que elas tinham; as
verdadeiras dores que elas sentiam; e, com isso, dar a oportunidade a elas de representarem tudo isso com
uma pincelada, com uma linha no mural. Dar a oportunidade de se expressarem! E isso, querendo ou não, afeta
a nós, toca o nosso coração, pra pensarmos: será que temos esse sentimento? Será que essas dores fazem
parte de nós, do nosso convívio? Então, eu queria perguntar: o que seria da nossa existência sem o caos
original? Obrigado.

Respuesta PAPA (SPA)

Vos decís “caos”. Está bien, es la crisis… ¿Sabés de dónde viene la palabra? Cuando se cosechaba el trigo, se
va pasaba por una zaranda, se “cribaba”. Crisis – cribar. Y la crisis, en las personas, es eso: situaciones de la
vida, acontecimientos, problemas orgánicos tuyos, o malhumor, o buen humor. Te hace cribar y vos tenés que
elegir. Una vida sin crisis es una vida aséptica. ¿A vos te gusta tomar agua? ¿Te gusta? Si yo te doy agua
destilada, vas a decir: “Es un asco”. Una vida sin crisis es como el agua destilada, no tiene sabor a nada, no
sirve para nada, sino para guardarla en el ropero y cerrar la puerta.

Las crisis hay que asumirlas, hay que asumirlas y resolverlas, porque quedarse en la crisis tampoco es bueno
porque es un suicidio continuo. Es como un estar girando y girando, ¿no? Las crisis hay que caminarlas, hay
que asumirlas y raramente solo. Y eso también es importante en el grupo de Scholas: caminar juntos para
enfrentar crisis juntos, resolver cosas juntos y seguir adelante, crecer juntos… Y bueno, ¡adelante! Aunque sea
para comer una feijoada…

(Aplausos)

Pregunta 3 POR

Nestes dois últimos meses, trabalhamos muito para conseguir fazer o mural que viu lá fora. Mas, este mural,
realmente representa o caos. O caos que, muitas vezes, quando o vivemos, e quando o vivemos de perto, não
compreendemos e é uma grande confusão. Aparecem só linhas aleatórias. Mas, na verdade, é que chega um
ponto em que nós nos distanciamos. E, nessa distância, começamos a conseguir ver formas, cores;
começamos a conseguir ter um sentido neste caos, a conseguir a pensar mais do que aquilo que muitas vezes
apenas vemos ou apenas sentimos, mas, sim, conseguimos expressá-lo. E, para mim, por exemplo, foi uma
experiência muito grande porque também já vivi momentos de muito caos na minha vida – e acho que todos
nós vivemos – e, a verdade é que, ao ouvir a história dos outros, estar verdadeiramente aberta para ouvir, para
partilhar, para acolher todas estas pessoas que fizeram parte deste mural foi um privilégio para nós, acho que
mais do que pra eles, pra nós que estamos aqui e facilitamos isso ter acontecido. E tudo isto porque buscamos
esse sentido, e todos nós buscamos esse sentido profundo de perceber que é algo maior do que simplesmente
estar aqui. E, então, queríamos perguntar-lhe […] enquanto passou, neste mural; o que sentiu, o que passou
durante esta experiência até chegar aqui, ao coração, deste mural, e que realmente é simplesmente pra nós ou
início ou o fim. Não sabemos.

E, antes de responder, queríamos também, em nome de todos, oferecer-lhe um pincel. Este pincel que
representa todos nós.

Respuesta PAPA SPA:

Es lindo lo que decís del caos. Había alguien que decía que la vida del hombre, nuestra vida humana, es hacer
del caos un cosmos, o sea, de lo que no tiene sentido, de lo desordenado, lo caótico, hacer un cosmos, con
sentido, abierto, invitador, complessivo. Yo no quiero ponerme acá catequista, ¿no?, pero si vemos la estructura
del relato de la Creación, que es un relato mítico, ¿no es cierto? En el sentido verdadero de la palabra “mito”,
porque “mito” es un modo de conocimiento. Entonces, usa esa historia, el que escribió el relato de la Creación.
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Entre paréntesis, eso se escribió mucho después que el pueblo judío tuvo la experiencia de su liberación. O
sea, primero es toda la experiencia del éxodo del pueblo judío y después miran hacia atrás. ¿Y cómo empezó la
historia? ¿Cómo se transformó el caos en cosmos? Y ahí está en un lenguaje poético cómo Dios, del caos un
día hace la luz, otro día hace el hombre y va como creando cosas y transformando el caos en cosmos. Y en
nuestra vida sucede lo mismo, eh: hay momentos de crisis -vuelvo a tomar la palabra-, que son caóticos, que
vos no sabés dónde estás parado, y todos pasamos esos momentos, oscuros. Caos. Y ahí el trabajo personal
de las personas que nos acompañan, de un grupo así, es transformar el cosmos. A mí me cuesta trabajo, en
este caos de la Sixtina (risas), pensar que hay detrás un cosmos, porque el cosmos, ¿cuál es? Lo están
armando ustedes en el mensaje que están llevando adelante, en el camino… No se olviden nunca esto: de un
caos, transformar un cosmos. Y ese es el camino de cada uno, ¿no? Una vida que se queda en lo caótico es
una vida fracasada y una vida que nunca sintió el caos es una vida destilada, todo perfecto, ¿no? Y las vidas
destiladas no dan vida, se mueren en sí mismas. Es una vida que sintió la crisis como caos, que no entiende
nada, y lentamente dentro de sí, y en la comunidad, fue transformando la vida personal o la vida relacional en
un cosmos… Chapeau!

Una de las jóvenes de Scholas Occurrentes, en español:

Muchas gracias, Papa Francisco, por tus palabras. Gracias.

Una joven en portugués:

É uma alegria para nós concluir assim este caminho. Mas, apesar desta experiência terminar, gostaríamos de
pensar que a obra realmente nunca termina. Por isso, hoje, vamos concluir, começando. E, assim, quando um
caminho se fecha, um novo caminho se abre. Decidimos chamar este projeto 'Vida Entre Mundos'. De fato, todo
o mural é uma experiência e uma expressão de vida que nasce do encontro de tantas realidades diferentes. Por
isso, hoje, vamos dar um salto e reunir um mundo físico com um mundo virtual.

Una joven, en español:

Vamos a pedirte, querido Francisco, que nos acompañes hasta la pared que tenés atrás, y nos regales la última
pincelada de este mural, pero con un pincel muy particular, capaz de iniciar, al mismo tiempo, una misma obra
virtual que va a conseguir reunir las diferentes comunidades de Scholas en todo el mundo.

José María del Corral [Presidente de Scholas Occurrentes]:

Papa, Papa Francisco, el video, el pincel este, virtual, del que hablaba Eugenia, es un arma para la paz. Parece
una pistola porque vas a gatillar acá, pero, en vez de matar, con esta pincelada que vas a dar en la pared,
también vas a estar dándola en el mundo virtual. En estos momentos, hay chicos de Scholas en Mozambique,
que tienen puesto un artefacto, en Mozambique, en Tofo, para ver tu pincelada, que vas a hacer ahora, y
seguirla en el mundo virtual, porque los jóvenes quieren que seas vos el que una el mundo físico con el mundo
virtual para que el mundo virtual nunca deje de ser concreto y comprometido con la realidad.

(Aplausos)

Pintamos la pared.

PAPA:

Este es el buen samaritano, y ninguno de nosotros está eximido de ser un buen samaritano. Es una obligación
que todos tenemos. Cada uno tiene que buscarla en la vida, pero uno que termina su vida […] perdió como en
la guerra. Resulta que el buen samaritano se encuentra a este tirado en el suelo, pero antes pasó un levita,
pasó un sacerdote, y estaban apurados. No le dieron bolilla. Pero, además de que estaban apurados, no podían
tocarlo porque había sangre […] Y, según la legislación de ese tiempo, el que tocaba la sangre quedaba
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impuro. No sé por cuánto tiempo se tenía que purificar, entonces eso le impedía cumplir sus deberes, no
tocar… Morite, pero yo no te toco, impuro no me quedo. Morite, pero yo impuro no me quedo. No se olviden
eso. ¡Cuántas veces puede pasar por nuestra mente: “Morite, pero yo impuro no me quedo”! ¡Cuántas veces se
prefiere la “pureza ritual” a la cercanía humana! […] Los samaritanos, en la mentalidad de esa época, eran
atorrantes, eran todos atorrantes y negociantes, no eran puros de mente, de corazón, eran marginados. Y este
se para y lo ve y dice la historia que sintió compasión. “Morite, yo cuido mi pureza”. Sintió compasión. Les dejo
la pregunta: ¿qué cosas a mí me hacen sentir compasión? ¿O vos tenés un corazón tan seco que ya no tiene
compasión? Cada uno se responde. Y entonces, ¿qué sucede? Lo lleva a una posada y le consigue, en el hotel
ahí, del pueblo ese, le consigue una pieza y le dice: “Mirá, yo voy a pasar dentro de tres días de vuelta”, le dice
al hotelero. “Tomá, te pago esto y, si hace falta más, a la vuelta te lo pago”. Este atorrante era un buen pagador.
Entonces, tenemos los ladrones que matan, el buen samaritano que lo cuida, el levita y el sacerdote que se van
para no quedar impuros. Y Jesús dice: “En el Reino de los Cielos, este entra”, porque se movió a compasión.
Piensen un poco en esta historia. ¿Dónde estoy yo acá? ¿Haciendo daño a la gente? ¿Dónde estoy yo acá?
¿Sacándole el cuerpo a las dificultades reales o me ensucio las manos? A veces, en la vida, hay que
ensuciarse las manos para no ensuciar el corazón.

(Aplausos)

Una de las jóvenes, en español:

Muchas gracias, querido Francisco, por tu regalo, una verdadera seña para seguir caminando juntos.

PAPA:

Ahora les voy a dar la bendición, pero ustedes me prometen desearme bendición a mí después, y rezar y
desear para que el Señor los bendiga.

(Bendición en portugués)

PAPA:

Recen por mí, y el que de ustedes no reza porque no puede o porque no se siente, mándeme buena onda, eso
sí…

(Aplausos)

[01187-XX.01] [Testo originale: Plurilingue]

 

Traduzione in lingua portoghese

Pregunta 1 (POR)

Bom dia! Scholas! Scholas! Scholas! Quando este espaço me foi proposto, não tive dúvidas em aceitar e entrar
porque nele todos partilham as suas emoções e sentimentos. É um espaço onde cada um contribui com aquilo
que tem, de valores éticos e morais, para o bem-estar da comunidade, independentemente da própria religião
ou origem. Sou muçulmano da Guiné Bissau, mas sinto-me parte deste espaço. E, como muçulmano, sinto a
obrigação e o dever de me unir e fazer parte deste movimento. Pois o próprio islão encoraja à boa convivência
entre as crenças, entre as várias crenças. E exorta e preocupa-se pelo bem-estar da comunidade. Diz-nos
aquilo que devemos fazer, ou seja, que devemos cuidar do próximo. Por isso gostaria de saber o motivo por
que Scholas é um espaço com que todos se identificam e porque é necessário tanta diversidade para se obter
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uma obra de arte? Obrigado.

Resposta PAPA (ESP)

Scholas torna possível que cada um se sinta interprelado. Com grande respeito, que não é um respeito estático,
mas dinâmico, que põe as pessoas em movimento para fazerem coisas, para exprimirem-se agindo, como
nesta pintura que, segundo as palavras de José Maria del Corral, é uma «capela sistina» pintada por vós
[Aplausos]. Scholas põe-te em movimento, faz-te respeitar o outro e escutar o outro que tem algo a dizer-te, e o
outro por sua vez escutar-te a ti porque tens algo a dizer-lhe. Scholas mostra-te o caminho para avançar e faz-
te seguir para diante. Scholas é um encontro em que caminham todos, independentemente do país e da religião
pedindo apenas para olharem para diante e caminharem juntos. E isto é construtivo como os três quilómetros e
meio de mural que fizestes para chegar até aqui.

Pergunta 2 (POR)

Queria avançar um pouco na direção da diversidade, para entrar no tema que está na base dos dois meses do
nosso trabalho: o caos. Nós, como grupo, e também eu individualmente, tivemos oportunidade de visitar várias
comunidades diferentes, várias pessoas diferentes, de religião diferente, de culturas diferentes, e isto
proporcionou-nos uma ocasião grandiosa para descobrir e aprofundar cada vez mais – não só dentro de nós
mesmos, mas também no âmbito da comunidade inteira – quais são os verdadeiros sentimento que nutrem, os
verdadeiros sofrimentos que sentem e deste modo dar-lhes a possibilidade de exprimir tudo isso com uma
pincelada, com uma linha no mural. Dar-lhes a oportunidade de se expressarem! E isto inevitavelmente
envolve-nos, toca o nosso coração e faz-nos pensar: Temos este sentimento? Estes sofrimentos fazem parte
de nós, do nosso conviver? Então eu queria perguntar: Que seria da nossa existência sem o caos original?
Obrigado.

Respuesta PAPA (ESP)

Tu dizes «caos», está bem! É a crise... Sabe donde vem a palavra «crise»? Quando se recolhia o trigo,
passava-se pelo crivo, crivava-se… (Notai o parentesco entre «crise» e «crivar»). E a crise, nas pessoas, são
situações da vida, acontecimentos, problemas orgânicos, mau humor ou bom humor. Isto criva-te e tu deves
escolher. Uma vida sem crise é uma vida asséptica. Gostas de beber água? Gostas. Mas, se te der água
destilada, não presta, não sabe de nada! Uma vida sem crise é como a água destilada, não sabe de nada. Não
serve para nada, senão para guardar no armário à porta fechada. As crises devem ser aceites, devem ser
assumidas e resolvidas, porque ficar prisioneiro na crise também não é bom… seria um suicídio contínuo. É
como estar para chegar e nunca mais se chega, não é? As crises têm que ser atravessadas, devemos aceitá-
las. E raramente sozinhos. Também isto é importante no grupo Scholas: caminhar juntos para juntos enfrentar
as crises, resolver as coisas. Importante é continuar para diante e crescer juntos. Então avante! Nem que seja
apenas para comer uma feijoada.

Pergunta 3 (POR)

Nestes dois últimos meses, trabalhamos muito para conseguir fazer o mural que o Papa viu lá fora. Mas, este
mural verdadeiramente representa o caos. O caos que, muitas vezes, quando o vivemos e o vivemos de perto,
não compreendemos e é uma grande confusão. Parecem só linhas aleatórias. Mas no momento em que nos
distanciamos, a certa distância começamos a conseguir ver formas, cores; começamos a conseguir encontrar
um sentido neste caos, a conseguir pensar mais do que aquilo que frequentemente mal vemos ou sentimos,
mas conseguimos exprimi-lo. Para mim, por exemplo, foi uma experiência muito importante, porque também já
vivi momentos de grande caos na minha vida – acho que todos os vivemos – e a verdade é que ouvir a história
dos outros, abrir-se verdadeiramente para escutar, para partilhar, para acolher todas as pessoas que
participaram na realização deste mural, foi um privilégio, talvez ainda maior do que para eles, para nós que
estamos aqui e tornamos possível isto ter acontecido. E tudo isto, porque buscamos este sentido; todos
procuramos este sentido profundo de perceber, e que é algo maior do que o simples estar aqui. Assim
queremos perguntar-lhe: Quando passou junto do mural, que sentiu, que experimentou ao longo do trajeto até
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aqui, e concretamente no coração deste mural que, para nós, na realidade é verdadeiramente o princípio ou o
fim; não sabemos. E, antes de responder, queremos também, em nome de todos, oferecer-lhe um pincel; este
pincel representa-nos a todos nós.

Resposta do PAPA (ESP)

Élindo o que disseste do caos? Alguém dizia que a vida do homem, a nossa vida humana, é fazer do caos um
cosmos, ou seja, do que não tem sentido, está desordenado, é caótico fazer um cosmos, com sentido, aberto,
convidativo, abrangente. Não quero fazer aqui o catequista, mas se virmos a estrutura da narração da Criação,
que é uma narração mítica, no verdadeiro sentido da palavra «mito». Pois o mito é uma forma de conhecimento
e quem escreveu o relato da Criação usou este tipo de história. Um aparte! Esta narração foi escrita muito
tempo depois que o povo judeu teve a experiência da sua libertação. Por outras palavras, primeiro houve toda a
experiência do êxodo do povo hebreu e, depois, lançaram um olhar de retrospetiva. E como começou a
história? Como se transformou o caos em cosmos? Lá, em linguagem poética, narra-se como Deus um dia do
caos fez a luz, noutro dia faz o homem e continua a criar coisas e a transformar o caos em cosmos. Na nossa
vida, sucede o mesmo: há momentos de crise (retomo esta palavra!), que são caóticos, deixas de saber em que
ponto estás. Todos atravessamos estes momentos escuros. Caos. E aqui o trabalho pessoal, o trabalho das
pessoas que nos acompanham, dum grupo como este, é transformar em cosmos. Torna-se difícil para mim,
neste caos desta «capela sistina» (risos), pensar que há um cosmos por trás dela, porque qual é o cosmos?
Estais a construí-lo vós na mensagem que estais a passar, no caminho que tendes à vossa frente. Nunca vos
esqueçais disto: transformar o caos num cosmos. E este é o caminho de cada um, não é? Uma vida que
permanece caótica é uma vida falida, e uma vida que nunca sentiu o caos é uma vida destilada, onde tudo é
perfeito. E as vidas destiladas não dão vida, morrem em si mesmas. Mas se uma vida pessoal e relacional, que
experimentou a crise como caos e aos poucos dentro de si, e na comunidade, conseguiu transformar-se num
cosmos... parabéns!

Uma jovem de Scholas Ocurrentes (ESP)

Muito obrigada, Papa Francisco, pelas tuas palavras. Obrigada.

Outra jovem (POR)

Éuma alegria para nós concluir assim este caminho. Mas, apesar desta experiência terminar, gostaríamos de
pensar que a obra realmente nunca termina. Por isso, hoje, concluiremos começando. E, assim, quando um
caminho se fecha, um novo caminho se abre. Decidimos chamar este projeto «Vida entre Mundos». De facto, o
mural inteiro é uma experiência e uma expressão de vida que nascem do encontro de tantas realidades
diferentes. Por isso, hoje daremos um salto e reuniremos um mundo físico com um mundo virtual.

Uma terceira jovem (ESP)

Pedimos-te, querido Francisco, que nos acompanhes até à parede, que está atrás de ti e nos ofereças de
presente a última pincelada deste mural, mas com um pincel muito particular, capaz de iniciar simultaneamente
uma obra virtual que conseguirá reunir as diferentes comunidades de Scholas em todo o mundo.

José María del Corral [Presidente de Scholas Ocurrentes]

Papa Francisco, o vídeo, esse pincel virtual de que falava Eugénia, é uma arma em prol da paz. Parece uma
pistola porque disparará aqui, mas, em vez de matar, esta pincelada que darás na parede, vais dá-la também
no mundo virtual. Neste momento, há miúdos de Scholas em Moçambique, que montaram um dispositivo no
Tofo, para ver a pincelada que realizarás agora fazendo-a seguir no mundo virtual, porque os jovens querem
que sejas tu a unir o mundo físico com o virtual para que o mundo virtual nunca deixe de ser concreto e
comprometido com a realidade [aplausos]. Pintemos a parede.
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PAPA:

Esta é a história do bom Samaritano, e nenhum de nós está dispensado de ser um bom Samaritano. É uma
obrigação que todos nós temos. Cada um tem que procurar sê-lo na vida, porque a vida se acaba e, se o não
conseguiu, fica perdido como na guerra. O bom Samaritano encontrou o homem caído no chão… Antes dele,
porém, passara um levita, tinha passado um sacerdote, mas estavam com pressa. Não lhe deram importância.
Além de ter pressa, eles não podiam tocá-lo porque havia sangue; e, segundo a legislação da época, quem
tocava no sangue tornava-se impuro. Consequentemente tinha de se purificar, não sei dizer por quanto tempo,
de modo que isto impedia-os de cumprir o seu dever, não deviam tocar... «Morre, mas eu não te toco, não me
torno impuro. Morre, mas eu impuro não fico». Não vos esqueçais disto. Quantas vezes nos pode passar pela
cabeça: «Morre, mas eu não me torno impuro»! Quantas vezes se prefere a «pureza ritual» à proximidade
humana! Segundo a mentalidade do tempo, os samaritanos eram mal vistos pelos judeus: eram
«desgraçados», todos desgraçados e comerciantes… Não eram puros de mente, de coração; eram
marginalizados, mas o bom Samaritano vê o homem por terra, pára e a narração diz que sentiu compaixão.
Enquanto os outros pensavam «morre; preocupa-me a minha pureza», este sentiu compaixão. Deixo-vos a
pergunta: O que é que me faz sentir compaixão? Ou tens um coração tão árido que já não sente compaixão?
Cada um responda para si. Depois, que acontece? Leva-o para uma estalagem pede um quarto para ele e diz
ao estalajadeiro: «Olha! Daqui a três dias eu volto». Entretanto avanço isto e, se for mais, pagar-te-ei quando
voltar. Afinal aquele dito «desgraçado» era um que pagava. Assim, temos os ladrões que o deixam meio-morto,
o bom Samaritano que cuida dele, o levita e o sacerdote que se afastam para não se tornarem impuros. E
Jesus diz: este entra no Reino dos Céus, porque teve compaixão. Pensai um pouco nesta história. Onde estou
eu? Prejudico as pessoas? Onde estou eu? Evito as dificuldades reais ou não temo sujar as mãos? Às vezes
na vida é preciso sujar as mãos, para não sujar o coração.

Uma jovem (ESP)

Obrigada, querido Francisco, pela tua prenda, um verdadeiro sinal para continuarmos a caminhara juntos.

PAPA

Agora dou-vos a bênção, mas prometei pedir depois a bênção também para mim.

(Bênção em português)

PAPA

Rezai por mim e quem dentre vós não o pode fazer, porque não sabe ou não costuma fazê-l, mande-me
energia positiva.

[01187-PO.01] [Texto original: Plurilíngue]

Traduzione in lingua italiana

Domanda n. 1 (POR)

Buongiorno. Scholas! Scholas! Scholas!

Quando mi è stato presentato, non ho avuto dubbi ad accettarlo e abbracciarlo perché è uno spazio dove tutti
condividono le proprie emozioni e sentimenti. È uno spazio dove ognuno contribuisce con ciò che ha, di valori
etici e morali, per il benessere della comunità. Indipendentemente dalla sua religione od origine. Sono della
Guinea Bissau e sono musulmano, ma mi sento parte di questo spazio. E, come musulmano, sento l’obbligo e il
dovere di unirmi e di far parte di questo movimento. Perché ciò a cui anche l’islam esorta è la buona convivenza
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tra le credenze, tra le diverse credenze. Ed esorta e si preoccupa del benessere della comunità. Ci dice che
cosa dobbiamo fare, che dobbiamo prenderci cura del prossimo e, per questo motivo, vorrei chiedere perché
Scholas è uno spazio con cui tutti si identificano e perché tanta diversità per ottenere un’opera d’arte.

Papa:

Scholas rende possibile tutto ciò, che ognuno si senta interpretato. Con grande rispetto, ma non è un rispetto
statico, ma dinamico, che mette in cammino, per fare cose, per esprimersi facendo, com’è questo dipinto, che
come mi ha detto del Corral, è una cappella sistina dipinta da voi. (Applausi). Scholas ti mette in cammino,
Scholas ti fa rispettare l’altro, e ascoltare l’altro che ha qualcosa da dirti, e l’altro ascoltare te perché tu hai
qualcosa da dirgli. Scholas ti indica il cammino per andare avanti, ti fa andare avanti. Scholas è un incontro
camminando, tutti, qualsiasi sia il Paese, qualsiasi sia la religione, soltanto guardare avanti e camminare
insieme. E questo è costruttivo, come i tre km e mezzo di murale che voi avete fatto per arrivare qui.

Domanda n. 2 (POR)

Vorrei continuare un po’ nella direzione della diversità per entrare nel tema che è stato alla base dei due mesi
del nostro lavoro, che è il caos. Noi, come gruppo, e anche io individualmente, abbiamo avuto l’opportunità di
visitare varie comunità diverse, varie persone diverse, di religione diversa, di culture diverse, e questo ci ha dato
una grandiosa opportunità per approfondire sempre più, non solo dentro di noi, ma anche dentro tutta la
comunità, ciò che significa scoprire il sentimento vero che esse provano, le sofferenze vere che sentono e, in tal
modo, dare loro l’opportunità di esprimere tutto ciò con una pennellata, con una linea sul murale. Dare loro
l’opportunità di esprimersi! E questo inevitabilmente ci coinvolge, tocca il nostro cuore e ci fa pensare: abbiamo
questo sentimento? Queste sofferenze fanno parte di noi, del nostro convivere? Allora vorrei domandare: che
cosa ne sarebbe della nostra esistenza senza il caos originale? Grazie.

Papa:

Tu dici caos, va bene. È la crisi. Sapete da dove viene la parola “crisi”? Quando si raccoglieva il grano, si
passava al setaccio [in spagnolo [cribar: fa notare la parentela tra “crisi” e “cribar”]. E la crisi nelle persone sono
situazioni della vita, eventi, problemi organici, malumore o buonumore. Ti fa cribar, ossia setacciare, e tu devi
scegliere. Una vita senza crisi è una vita asettica. A te piace bere acqua? Ti piace? Se ti do acqua distillata, uno
schifo! L’acqua distillata è un’acqua senza crisi. Una vita senza crisi è come l’acqua distillata, non sa di niente.
Non serve a niente. Solo per metterla nell’armadio e chiudere la porta. Le crisi bisogna accettarle, bisogna
accettarle e risolverle. Perché neanche rimanere nella crisi è un bene, perché è un suicidio continuo. È come
uno stare per arrivare, per arrivare. Le crisi le devi percorrere, le devi accettare. E raramente da solo. E anche
questo è importante nel gruppo di Scholas. Camminare insieme per affrontare crisi insieme, risolvere cose.
L’importante è andare avanti e crescere insieme. Allora, avanti, anche solo per mangiare una feijoada.

Domanda n. 3 (POR)

In questi ultimi due mesi abbiamo lavorato molto per riuscire a fare il murale che ha visto lì fuori. Ma questo
murale veramente rappresenta il caos. Il caos che, molto spesso, quando lo viviamo, e quando lo viviamo da
vicino, non capiamo, ed è una grande confusione. Sembrano solo linee aleatorie. Ma la verità è che arriva un
momento in cui noi ci distanziamo. In quella distanza cominciamo a riuscire a vedere forme, colori; cominciamo
a riuscire a trovare un senso in questo caos, a riuscire a pensare più di quello che spesso vediamo appena o
sentiamo appena, ma sì, riusciamo a esprimere. Per me, ad esempio, è stata un’esperienza molto importante
perché anch’io ho vissuto momenti di grande caos nella mia vita - credo che tutti li viviamo - e la verità è che,
ascoltare la storia degli altri, aprirsi veramente per ascoltare, per condividere e per accogliere tutte le persone
che hanno partecipato a questo murale, è stato un privilegio per noi, forse più che per loro, per noi che siamo
qui e abbiamo permesso che ciò accadesse. E tutto ciò perché cerchiamo questo senso, tutti cerchiamo questo
senso profondo di percepire che è qualcosa di più grande del semplice essere qui. E allora vorremmo
domandarle: quando è passato accanto al murale, che cosa ha sentito, che cosa ha provato durante nel tragitto
fino a qui, nel cuore di questo murale, che per noi è davvero semplicemente l’inizio o la fine. Non lo sappiamo. E
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prima che lei risponda, vorremmo anche, a nome di tutti, offrirle un pennello, questo pennello che rappresenta
tutti noi.

Papa:

Èbello quello che hai detto del caos. C’era uno che diceva che la vita dell’uomo, la nostra vita umana, è fare del
caos un cosmo, ossia di ciò che non ha senso, è disordinato, è caotico, fare un cosmo, con senso, aperto,
inviante, complessivo. Non voglio fare qui il catechista, ma se vediamo la struttura del racconto della Creazione,
che è un racconto mitico, nel senso vero della parola “mito”, perché mito è forma di conoscenza. Allora usa
questa storia colui che ha scritto il racconto della Creazione. Tra parentesi, questo è stato scritto molto tempo
dopo che il popolo ebraico ha fatto l’esperienza della sua liberazione. Ossia, pima c’è tutta l’esperienza
dell’esodo del popolo ebraico e poi guardano indietro. E come è iniziata la storia? Come si è trasformato il caos
in cosmo? E lì, in un linguaggio poetico, si narra come Dio dal caos un giorno fa la luce, un altro giorno fa
l’uomo, e continua a creare cose e a trasformare il caos in cosmo. Nella nostra vita succede lo stesso: ci sono
momenti di crisi - riprendo questa parola -, che sono caotici, che non sai più a che punto di trovi, tutti
attraversiamo questi momenti bui. Caos. E qui il lavoro personale, delle persone che ci accompagnano, di un
gruppo così, è di trasformare il cosmo. A me risulta difficile in questo caos della Sistina [risate] pensare che
dietro c’è un cosmo, perché il cosmo qual è? Lo state costruendo voi nel messaggio che state portando avanti,
nel cammino che avete davanti. Non vi dimenticate mai di questo: trasformare un caos in un cosmo. E questo è
il cammino di ognuno. Una vita che rimane nel caotico è una vita fallita, e una vita che non ha mai provato il
caos è una vita distillata, dove tutto è perfetto. E le vite distillate non danno vita, muoiono in sé stesse. E se una
vita personale e relazionale che ha provato la crisi come caos e lentamente dentro di sé, e nella comunità, si è
trasformata in un cosmo… tanto di cappello!

Una delle giovani di Scholas Occurrentes in spagnolo:

Grazie, Papa Francesco, per le tue parole. Grazie!

Una giovane in portoghese:

Èuna gioia per noi concludere così questo cammino. Ma, malgrado questa esperienza stia per finire, ci
piacerebbe pensare che l’opera non finirà mai. Per questo oggi concluderemo cominciando. E così, quando un
cammino si chiude, un nuovo cammino si apre. Abbiamo deciso di chiamare questo progetto: “Vita tra Mondi”.
Infatti tutto il murale è un’esperienza e un’espressione di vita che nascono dall’incontro di tante realtà diverse.
Perciò oggi faremo un salto e riuniremo un mondo fisico con un mondo virtuale.

Una giovane in spagnolo:

Ti chiediamo, caro Francesco, di accompagnarci fino alla parete che hai dietro di te e di regalarci l’ultima
pennellata di questo murale, ma con un pennello molto particolare, capace di iniziare al tempo stesso un’opera
virtuale che riuscirà a riunire le diverse comunità di Scholas in tutto il mondo.

José María del Corral, Presidente di Scholas Occurrentes:

Papa Francesco, il video, questo pennello virtuale di cui parlava Eugenia è un’arma per la pace. Sembra una
pistola perché sparerà qui ma, invece di uccidere, questa pennellata che darai sulla parete la darai anche nel
mondo virtuale. In questo momento ci sono ragazzi di Scholas in Mozambico, che hanno montato un dispositivo,
in Mozambico, a Tofo, per vedere la pennellata che darai ora, e seguirla nel mondo virtuale, perché i giovani
vogliono che sia tu a unire il mondo fisico con quello virtuale perché il mondo virtuale non smetta mai di essere
concreto e impegnato con la realtà. [applausi] Dipingiamo la parete.

Papa:
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Questa è la storia del buon Samaritano, e nessuno di noi è esente dall’essere un buon Samaritano. È un obbligo
che abbiamo tutti. Ognuno deve cercarla nella vita, perché ognuno termina la propria vita […] ha perso come
nella guerra. Il buon Samaritano lo trova gettato a terra, ma prima era passato un levita, era passato un
sacerdote, però avevano fretta. Non gli hanno dato importanza. Ma oltre ad avere fretta, non potevano toccarlo
perché c’era del sangue […] e secondo la legislazione di quel tempo chi toccava il sangue diventava impuro.
Non so per quanto tempo doveva purificarsi, allora questo gli impediva di compiere il suo dovere, non doveva
toccare. “Muori ma io non ti tocco, non divento impuro. Muori ma io non divento impuro”. Non dimenticatevi di
questo. Quante volte può passare per la nostra mente: “Muori ma io non divento impuro”. Quante volte si
preferisce la purezza rituale alla vicinanza umana […]. I Samaritani, nella mentalità dell’epoca, erano dei
“disgraziati”, erano tutti disgraziati e commercianti, non erano puri di mente, di cuore, erano emarginati, ma il
buon Samaritano lo vede, si ferma e la storia dice che provò compassione. “Muori, io mi preoccupo della mia
purezza”. Provò compassione. Vi lascio la domanda: che cosa mi fa provare compassione? Oppure hai un cuore
talmente arido che non provi compassione? Ognuno si dia una risposta. E poi che succede? Lo porta in un
albergo e gli trova una stanza e dice al locandiere: “Guarda, io ripasserò tra tre giorni. Intanto prendi questo e se
serve di più, al ritorno ti pago”. Questo “disgraziato” era uno che pagava. Allora abbiamo i ladroni che uccidono,
il buon Samaritano che si prende cura e il levita e il sacerdote che se ne vanno per non diventare impuri. E Gesù
dice: questo entra nel Regno dei Cieli, perché si è mosso a compassione. Pensate un po’ a questa storia. Dove
sto io? Reco danno alla gente? Dove sto io? Evito le difficoltà reali o mi sporco le mani? A volte nella vita
bisogna sporcarsi le mani per non sporcarsi il cuore.

Una giovane, in spagnolo:

Grazie, caro Francesco, per il tuo regalo, un vero segno per continuare a camminare insieme.

Papa:

Ora vi do la benedizione, ma voi promettetemi di chiedere la benedizione anche per me, dopo.

Pregate per me, e chi tra voi non lo fa perché non può o perché non si sente, che mi mandi energia positiva.

[01187-IT.01] [Testo originale: Plurilingue]

[B0544-XX.02]
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